っていくと、

エ

ッフェル塔に関しては、

展望台 ランチ

 $\sim$ 

パリ市内の観光やセ

ヌ川

ク ル

ズ、

B  $\mathcal{O}$ 

# ラ

空からパリを見てみよう

### 話 エッフェル

-または、 第三の矢「スイスイ入場券」

際よく営業してい に買えたし、 付近は、たいそうな混みようだったが、 を たとき、 知って、 さすが世界的な観光地、 リに着い 兀 すぐ近くからセー 早速乗船してみることにしたのである。 年前 それ たその ると、 ほどの待ち時間もなく船にも乗 初めて E セー そのときは感心したのだが  $\mathcal{O}$ のときは感心したのだが、い、人の流れをよく把握して手ち時間もなく船にも乗れたの パリ旅行にさかのぼ ヌ川観光船が出ていること ・ヌ河畔まで散歩の足を伸 チケットはすぐ 桟橋

とか 九 出 は 時間並んだところで、入れるものではないだろう。夏と ど進んでい に  $\mathcal{O}$ 直 言え、午後の遅い時間ということもあり、日を改めて は 下 数日後、 すことにして、 判らな -を埋め なると思ったのだが、その後、 帰国してしまったのだった。 らの n 営業だという。 尽 るようには見えなかった。 エッフェル塔の下まで行ってみて、 < の真の姿を垣間見た気がしたので りだったことが後になって分 しばらく様子を見てい す人 係のお姉さんに聞いてみると、  $\mathcal{O}$ 列は、 早起きして開 どこが最後尾なの たが、列 ñ おそらく、ニー三 門前に並 る機会の パはほとん 、ある。塔 か 立べば何 いめて、 きた。 な すぐ 朝は V

きら アー参加券」である。 回の旅で用意した三本目の矢、「エッフェル塔見学かされ、戦略を立てる必要を感じたのである。それ to ってきたとは言えないなどと、脅迫まがいの泣き言を フェ 妻から、このままでは人様に胸を張って、 びやかな塔の姿も見ずに帰って来たことをひどく悔 ル塔には登らなかったどころか、夜空に浮か 2を扱ったテレビ番組 を見るに パリに 2

フェル塔に優先入場!長蛇の列に並ぶことなく、 鹿にならないし、そもそも言葉が不自由 初は、利用しようとは思っていなかった。料金だって馬 ネットやガイドブックを通じて薄々は知っていたが、当 って、いろいろと情報収集をしているときに、 など理解できないと思ったからだ。し ッフェル塔へのガイドツアーが には心が動いた。 ・」の文字を目にしたのである。 み様を見てきただけに、  $\bar{\cdot}$ あることは、 ・・スイスイ・ か で、ガイドの ĩ ネ 1 スイ 「エ ット シタ ・ひスッを 説

> $\mathcal{O}$ せ 7 だった。 心い出し、 が いることが分かってきた。もちろん、 に登ることが第一の「お得」か、いる ょ って、 などを組み合わせたまざまなツア 最も 料金は異なってくる。 シン プルな、  $\mathcal{O}$ ろいろと比べてみたけ そして唯一の目的 「塔見学ツア どのような組 組み合わ しに であることを n 結局 だせの内 わされ 決  $\otimes$ É

金は十五 段では するものではない。 言っていられない。 ど聞いたって分かりはしないと思うと、 に 」はガイド付きということもあって、 シンプルとは言っても、 る。フランス語であれ英語であれ、 あるが、あ ユーロ程度のものだが、この の行列を考えると、 待ち時間さえ厭わなけれ それは廉価であることを意味 そうとが 六十ユー ガイ 「スイ ば、 K -スイツア ま ば  $\mathcal{O}$ 通常料 説 かし 口 ほど 調な りい は値

T とは思うけれど・・・と話すと、 本を発つ前、 イツア て行くのに遭遇したことがあるとい たことがあり、 知人に、こんなツアー は、 期待しても良さそうな気が その横を二十人 その知 が あ ほ どの 人 0 . うので、 ŧ て、 団体が、 か少し

ど 戻 こう のやっ とり ツ タン美術館でモネの絵を見て、近く って、塔を見上げる所に立ったのである。 いう店の存在は、 (店の名前もよく見ずに入ったのだが、日 発することになっている。 ている店だったので、注文がしやすく、海外で ようにと、午前中は、エッフェル塔に近い パだツア 本当に助かる)、地下鉄で二駅 は、午後二時に、現地 できる だけ余計 のカフェで昼食を 本人夫妻 な オ 動き 7 フ ル イ ほの モ はス

最後には冷や汗をかいてのオフィス到着とな りト ŋ  $\Diamond$ V り抜けた反対側にあることになっている。高さ三百 ツ 抜けることだけも、貴重なエッフェル塔体験なの 結構な時間がかかる。おまけに、通り抜けた先は ルの塔を支える脚部はずいぶんと大きく、その下 アーオフィスは、 こともあ 事務所らしい建物は見えず、持ってい ふってい って、余裕を持って動いてい て、 地下鉄の出口からは、 周囲が大きな木で囲まれ 塔の下をく 0 てしま たもの た地図 てい 0  $\mathcal{O}$ が る だ を

では、 女性ガイド が、 二十人弱の グル プを案

> してくれるというのだが、ガイドは英語で行うとい 米英の侵略を実感する。 Š

とい 集に 置 対 は カル イ な な では 絶対に不要の一言だと思う。 れ V 洋 いているのかもしれない。旅行用の英会話や仏語会話 ブ並みと言うなら納得もするが、決してそういうレベ するような応答が常である(私のし 話し方を改めようとしないのだろう。ガイド われ 人がい った例文を見かけることが ない)。 「モウスコシ 街でちょっと何かを尋ねても、ネイティ 外国人には理解できないような、重要な価値を る るのにも拘わらず、早口でまくし立てるよう のは、米・英・仏くらい 彼らは、早口 ユックリ でしゃべるとい ある ハナシテ のものだが)、 が、日本語会話集に Þ べり方がネ クダサイ」 うことに、 - ブの人に -だけでは イテ 
 A

- 3 -

嬢は、この塔は、ギュスタブ・エッフェル塔をほぼ真上に見上げるところまでやって 八九年 パリの景観を害するとの理由で、  $\mathcal{O}$ ったとか パリ万博の際に建てられたとか 高さが三百メー 識者たちによる撤 って来て、 ル、 によ 重さが何ト 建設当初 いって、 ガイ

であることに気づいて)東京タワーン、ペンキが何万リットル、(そし して建てられました・・・などと説明をしてくれてい て、 は、 をしてくれていた実は、これを模 私たちが日本

たエレベーターは、垂直では ようにして塔を支えているわけだから、そこに設置さ されている。 って行くことになる。 展望台に登るた 脚部 め は、  $\mathcal{O}$ 人で言えば、足を開いのエレベーターは、塔の レベ なく、 脚部 塔の に いて踏 沿 脚 9 て斜 部に設 ん張る 8 にれ 置

に 勢い ゲー 霊験あらたかだったのである。 に到着したのである。 .を得、本当に「スイスイ」という音が聞こえるくら のような長蛇の列である。 で、 トの 長蛇を尻目にゲートを通過し、エレ 前は 、相変わらず、 つまり、 しかし我々は、 人気テー 「第三の矢」 7 パ 強力な助へークの入 ベ タ 本 站 1 いっり

しか で、鳶に油揚をさらわれるような目に遭ってい しながら、 ってきた・ 半日以 こちら よく考えてみれば、ゲー としては、 ・・」という人たちである。 上も待って、 内心ではほ 「やれやれ、ようや くそ笑みなが -近くに この る 期 ż いる 5 わに 順

どことなく深刻な表情を作ることになる。

が あ で、居心地の悪さは否めない。 ちの横っ面を、ユーロ札ではたいて順番を得てい 般客がそれをどう受け止めているのか、知るよし ような契約が交わされていて、それが ことになる。ツアー会社とエッフェル塔との 「スイスイツアー」は、一度にかなりの数が動いている った 同じ時間にオフィスを出発したグループは 小心者の日本人観光客としては、ゲー し、別のツアー会社もあるだろうから、こうした どう周 ト に 並 知 間 さ で よるよう れ、 < ŧ 、 ど 一 の ない つか

な ドが説明してくれるのだが、案の定、 第二展望台とエレベー った時間は十数分だったとか、 の中に、第二展望台まで自転車で登った男がいて、 「スイスイツアー」では、 仕方がないので、 亡くなったとか つわるエピソ び降りた青年がい れるのでペンキ代が大変だなど、 ターで上ってきて、そのでは、下から順に、第一 以前手にしたフランス語 ŀ, が 工 ツフ あ たが、(パラシ パラシュ 0 エ たのを思い ル 塔 ほとんど理解で は、 1 だ 何 ュを こっけて、か エッフ エッフ にし、ガ 度ガイ 望台 き

ときどき開く

、フラン

ス

語

の参考書に、

フランスで観

光

第一展望台から第二展望台に登るエレベータの所で、自ら補うことで、説明を理解したことにしたのだった。イド嬢はきっとそんなことをしゃべっているのだろうと

けツアーを利用する事例だったのかもしれない 人がエッフェル を言っていたのかもしれない。もっとも、高所恐怖症 あ は高所恐怖症なので、第一展望台より上には行けそうに ようだから、言葉が不自由とは思えない。 ことなら分からなくはないが ある。英語の説明が分からないので別行動を取 りません。 イドになにやら伝えて、 人、挙動不審な動きをする客 ガイドブックにもあった、スイスイ入場のために 展望台から第二展望台に 。ですから、ここから戻ります」など泣き言 塔に登ろうと考えることはないだろうか グル 、英語で用件を伝えていたいので別行動を取るという の プを離 V た のが れてい 「実は、 気に タの . ったので な らった。 所で、 自分 だ  $\mathcal{O}$ 

周囲を見回しても、近くに、電波妨害になるような高層ラジオやテレビ用の電波発信にも使われていたと聞く。かれていた。当初、ここでは気象観測が行われ、その後、仕事部屋が復元され、エッフェル自身が人形となって置上にある。そこには、設計者ギュスタブ・エッフェルの上にある。そこには、設計者ギュスタブ・エッフェルの上に頂

る

う。 丹沢 地 広 イ」を使ってここまで登ってきたのは大正解だったと思 きまであっ 風が強かったが、 さだったはずだ。その高さを感じないのは、そこが < まうが 理 登ってしまえば、そこからの いから筑波-がよく分からない 相変わらずの人混みだからだろう。高さが 、下から見上げたとき、そこはとんでも た 一抹の後ろめたさは何処へやら、 山の辺りまで)見渡すことができた。さっ 空は薄曇りで、遠くまで(フランスの ので、 東京タワーを例にすれば、 見晴らしに 心は 「スイス あ な わ 結構 る分、 いれ 高

- 5 -

こ の 自 口 は とがあるし、 歩くことになる。塔を目印にし [って、 このように、常に眺める対象であったエッフェル この街にいれば、 眺 分たちの 日ばかりは、塔の一部になることによって、 められる対象になった訳であり、最上階をぐるりと パリ全体を眺める対象としたのである。 現在地を知るための重要な手掛 見えなければ見えないなりに、そのことが、 常に、エッフェ て、 歩く方向を決 ル 塔を気にしながら カコ ŋ となる。 私たち いめるこ 塔も

れば、 どう ら先は 見とれてしまうのである。 光案内で目にするお馴染みのエッフェル塔を表の姿とす 感じるといったら良いのか・・・少なくとも、パリの観から見上げていたのとは異なった趣がある。塔を身近に 言 してみたいと思ったのである。 ると考えて ほど困難を感じていなかったからということも は、エ ってしまえばそれまでだが、内側 して鋼 り 階段 ッフェル塔の美しさは、その鉄骨の組 いて降りることにした。歩くことに、まだそ いるので、 から見るそれは、まさに裏側の世界なのだ の構造物が 望台までエレベ できるだけ間近から、それを鑑 こん なにも優美なの 変哲 - ターで降 か の らの眺めには、外 ない鉄の構造物 か、 'n, み方に あるが l ば が لح あ 賞

きたと口にすることが可能になったのである。こうして、ようやく妻は自信を持って、パリに行って

# 第二話 ノートルダム大聖堂

ーまたは、土産物屋の不機嫌な売り子ー

ン の に か だ 美術 名 う先入観を与えたのである。 、ベストテンに入っていないということは、私に、ノに入っていなかったから、と答えることになる。つまかと言われるのかもしれないが、それには、ベストテかと言われるのかもしれないが、それには、ベストテンなど話題にした ル塔となっている。こう書く  $\mathcal{O}$ ル ブル美術館、三位がヴェルサイ 集まる場所ベス  $\vdash$ 館 知れた所としては、印象派 ダム寺院?・・・と言われ ルダムはそれほど観光客の集まる場所では が ル 六位 ダムはベストテンには "、第三話 トテンが紹介され で取 り上げる凱旋門は九 入っていないの の展示で有名なオ そうだが、そうで ユ宮殿、 じゃあ、一位 ている。二位 位が で 位 な とあり、 いとい あ は ル 工 は セな る。 1 ッが Ĭ ブル V) |

要の そんなことよりも、一位はどこか、早く教えて欲 ・・その要求には、ここで話題として取 い所、敢えてフランスに造る必要のない施設と答 まで行く必要はな 口く必要はないような所と言えつまり、その施設に行くため ば、 にわ ŋ Ĺ ざわざ げ る必 こえた L しい

話を本題に戻そう。何が問題だったかというと、ベス

 $\mathcal{O}$ た である。 なか った のであるが ったので、 のである。そのときには順位とは裏腹に、ノーに 第九位の混 トル ダムは、その何倍も混 トル み具合は実感して は、まだ凱旋門に ダムは大変な混みよう んでいなか は行 0 た 0 7

ん建物に吸収されて行ったように思う。
もちろん、ノートルダムが人の集まる場所であることを知らなかった訳ではない。四年前に行ったときにも、空堂に入るにあたって、正面の広場に長蛇の列を作った望えがある。列は、朝の開門(開扉?)の前にだけ出来るのではなく、昼近くなっても午後になってもできていたが、ずっと待たされたという記憶はない。列はどんどたが、ずっと待たされたという記憶はない。列はどんどもおうに思う。

のか、不思議と言えば不思議なのである。地にしてパリの中心部、シテ島にあり、どちらかという地にしてパリの中心部、シテ島にあり、どちらかという地にしてパリの中心部、シテ島にあり、どちらかという地にしてパリの中心部、シテ島にあり、どちらかという地にしてパリの中心部、シテ島にあり、どちらかという地にしている。

し書きがついていた。これを見落としていたのである。ベストテンについては、「大聖堂・教会を除く」との但帰ってから、改めて参考書を見て分かったことだが、

は、入場 とである。 が L ているの 集まらないことを意味してい ベスト 無料である。心に留めてお であろう。大聖堂・教会は、どこも原則的にストテンは、チケットの販売枚数を元に算出 テンに名前を連ねて いないか 、るわけ っではない からとい ばなら 、って、人 な と いこと 11 , うこ

める場とは、 に対する行為ではあるが、別扱いと考えているのではな 私見であるが、聖堂への入場と塔への入場は、 なのに、なぜパスが必要なのかと。この点につい 思う方がいるかもし たので、今回は、 みようとしたのである。 ところで、聖堂訪 の入場を考えてのことであった。こう書くと、不思議に れるということを知らず、聖堂だけを見て帰って 「パリ・ミュージアム・パス」を用意したのも、ここへ だろうか。 薄暗い聖堂内を一周して、入 全く別物ということであるる。 要するに神様に接する場と周囲の景観を眺 何としても登りたいと思ったのである の当初 れない。大聖堂・教会は無料 前回来たときには、塔の上に登 の目 的 り口近 いであ る塔へ くまで戻  $\mathcal{O}$ 次って来た 同 じ建物 ては、 のはず しまっ 頂 を試

- 7 -

一つ出ていないのである。
大分寄り道が長くなってしまった。私たちは、紫内板見つからないのだ。ガイドブックを見ると、入り口は、見つからないのだ。ガイドブックを見ると、入り口は、見つからないのだ。ガイドブックを見ると、入り口が、大分寄り道が長くなってしまった。私たちは、塔への大分寄り道が長くなってしまった。私たちは、塔への

か け П 出 手元にあった、商品を入れるための をしなければならないの!」と言わんばかりの顔 「ああ 日 したのである。そこにはボール 聞 で、客足の途切れた隙に、塔の入り口 てから書 は、聖堂の外」との走り書きがあった。私の質問を受 私たちが立っていたすぐ近くに土産物 な紙袋ではなく、 いてみたのである。 )、またその質問・・・一体全体、一日に っているものに違いない。 向いてしまう。ああ、この人に尋ねては いたものではない。重要な接客ツー と思ったのだが、 たから。もちろん、私の注目は、 無愛想でつっけんどんな売り子 。すると、年配の売り子の女性は、隙に、塔の入り口はどこにあるのすぐ近くに土産物の売店があった とき既に遅しであ 紙袋はかなり ペンで、「塔 紙袋を私の ら前に差し  $\mathcal{O}$ 何 ル たとして、 つきで、 L しわく 人相手 0 け わ な  $\dot{O}$ <

> 関係者と言えば、売店の売り子ということになる と 回 売店とは壁を一枚隔てた所にあるのである。 ス え つけた「案内係」 な ず かも、後で分かったことであるが、塔への って来て、塔への入り口を探そうとすれかし、落ち着いて考えてみるに、聖堂の 販売所もなければモギリのお姉さんも、腕に腕章を のである。 彼女に聞いてみるというのは、極めて自然なプロセ なぜなら、 のスタッフもいないのである。 聖堂入場は無料なので、チケ ば、とりあ 入り 中をぐるっ 近場の 口のだ。

の邪険な仕打ちは何なのか。選んで声をかけたつもりである。それにも拘わらず、こなく、彼女の仕事の邪魔をしないように、タイミングを私は、こちらの都合を優先して彼女を選んだわけでは

ではないのだ。
りはないが、彼女の本業は売店の販売員であり、案内係とが分かってくる。私を邪険に扱った女の肩を持つつも内を彼女にさせておくのは適切なことではないというこしかしながら、もう少し考えてみると、塔入り口の案

)、塔への案内が本業ではないというのなら、その思いそのことは理解した上で、敢えて言っておきたい。も

せてやるといった態度が気になるのである。 どうしても、見に来ていただくという姿勢では えるということが欠如しているように思えるのである。 そうした、 板 き 口を売り子に聞かなくても済むよう、分かり易 ではないか 私たち観光客にではなく、ここの管理者に 細 か い ばい 。そして、 所というか、観光客の立場に のである。観光立国でありながら、 管理者には、観光客が塔 なって考 向ける なく、見 けるべ い案内

ろう。 は聖堂の建物とほぼ同じ長さ、優に百メー である。聖堂に沿う、幅五一六メートルの かった訳ではない。お世辞にも立派とは言えない、 ことを知ったのであった。塔への入り口が見つからな 建物の角を回ったところで、塔入場がすっかり遠のいた売り子の仏頂面に押し出されるようにして外に出て、 歩く余地のない ある。聖堂に沿う、幅五ー六メートルの歩道には、人て、入場を待っている人の数がまさに桁外れだったの が、あることはあった。問題は、その門の大きさに 裏口か関係者の通用門といった風情の鉄製の小さな ほどに、行列ができてい -トルはあったいて、その長さ つま . 対 た

はともあれ、 列の後ろについてみたのであるが 列

> なく、 見ることにしたのである。 昼も近かったので、すぐ目の前のカフェに入って様子を とはあるが、それは、どんどん入場させているからでは  $\mathcal{O}$  $\mathcal{O}$ 様子では二、三時間待っても順番は来ない が正しい認識だろう。三〇分ほど列の中にい 遅々として進まな あきらめた人が離れていくことによる前進 時折 、思い 出したように動くこ だろうと、 たが、 という ح

ところがないわけでもないので、この日は塔からの展望 W 動きはない はあきらめて、他を回ることにした。登頂には戦 て直しが必要だった。 11 でいるとは思っていなかったのである。他に行 先にも記したように、ノートルダム寺院はそれ た家族らしき一団は、 食事を終え、コーヒー ようだった。 列の半分までも来てい 列を離れる前、私たち が済ん でも、 列にはそ な のれ きたい ほど混 近くに カコ ほ どの の 立 った。

- 9 -

ュかか つて監獄として使われていた建物がある。ここでもミる大きな橋のたもとに、コンシェルジュリーという、大聖堂から歩いて五分もかからない所、セーヌ川に架 ジアム・ パスが通用する上に、 地味な施設だけあ

L 実は、その裏で、次回の「塔攻略」に向けて、 T T た布石を打っておこうと思ったのである。 り口には誰も並んでいないのが 塔見物に代わるべき施設を探していたのであるが、 嬉しい。こちらとし ちょっと

いうところが、狙い目だったのである。 素通りだった。 名な、隣のサント・シャペルには寄ったもの イユに行ってしまえば敢えてここを訪れたいとは思わな ことだから、彼女のファンなら話は別だろうが ここにしばらく監禁されたあと、断頭台に送られたとの フランス革命の際には、かのマリー・アントワネットは ないので、是非とも尋ねてみようという気にはならない。 。三年前、大聖堂を見物した後、ステンド だから、 な施設と言ったけれど、 開放的ではないし、だいたいイメー 今回は、その、誰も行かない どう飾ったって監獄は であろうと の、ここは グラスで有 -ジが良 ベル サ < 監

らな 過敏になっていた。これからホテルまで戻らなけれ カフェで昼食をとって、出るときにトイレは済ませ 心配するほどのことはなかったのだが、ヴェ (「琅」第三十号参照) 以来、私たち ここでもう一度体内  $\mathcal{O}$ 水分調整をしてお はか ル ばな サ た

> であ めい ダムには「それ」がないからである。 て五分ほどの施設での下見が必要なの て来なけ たほうが る。なぜ、ノー ればならないので、そのための下調べも必要 いだろう。それに、ノ トルダムに行くのに、 トル カコ · · · そこか ダム に トトル

間 が に は ħ うに思われる。 の設置は、施設利用者の数によってではなく、 することが、 ているように見受けられた。この在処と使用状況を確 少いので、 適した場所があるかどうかによって決められているよ 数的には充実していると思われた。パリでの 経験からではあるが、訪れる人が少ない割には、ここ の先に、すぐに見つけることができた。私の、数少な コンシェルジュリーの 使用頻度も少ないのだろう、清潔さが保た 重要な下調べだったのである。 数的な充実もさることながら、訪れる人 「それ」は、入ってすぐの大広 「それ」 「それ」

ても変わらない る毎に、身近な人たちに伝えてきた。 11 年を取るに連れ、 が多くなって、 迷惑をかけることが増えたと、 思い込みが強くなり、 それ その はパリに来 た  $\otimes$ 機会  $\mathcal{O}$ 間

あ 違

ノートルダムからの眺望を得るには、もっと早い時間 ノートルダムからの眺望を得るには、もっと早い時間 ノートルダムからの眺望を離れるとき、わざわざ、 をれたのか覚えていないのだが、私の思い込み時計では されたのか覚えていないのだが、私の思い込み時計では そうなっていた。前日、大聖堂を離れるとき、わざわざ、 だートの表示板をカメラに収めたのだから、それを再生 すれば、正確な開門時間は確認できるのであるが、思い 込みは、カメラよりも強いのである。

及ばざるがごとし」と言えばいいのか、かなり無駄を含着した。前日、大デモ行進の一団かと思われるほど、歩道を埋め尽くしていた人の波がウソのように、数えてみが、しばらくしても、なかなか後ろに人が並ばないので、おさか、休館日ではないが、開館は十時一十八時半とある。まさか、休館日ではないが、開館は十時一十八時半とある。まさか、休館日ではないが、開館は十時一十八時半とある。「早起きは三文の楽が効きすぎたと言えばいいのか、かなり無駄を含めばざるがごとし」と言えばいいのか、かなり無駄を含めばざるがごとし」と言えばいいのか、かなり無駄を含めばざるがごとし」と言えばいいのか、かなり無駄を含めばざるがごとし」と言えばいいのか、かなり無駄を含めばざるがごとし」と言えばいいのか、かなり無駄を含めばざるがごとし」と言えばいいのか、かなり無駄を含めばざるがごとし」と言えばいいのか、かなり無駄を含めばざるがごとし」と言えばいいのか、かなり無駄を含めばざるがごとし」と言えばいいのか、かなり無駄を含めばざるがごとし」と言えばいいのか、かなり無駄を含めばざるがごとしませばいいのか、かなり無駄を含めばざるがごという。

だったと言える。いうのは、負け惜しみではなく、かなり感動的な順番いうのは、負け惜しみではなく、かなり感動的な順番んだ動きだったことに違いはないが、先頭から十番目と

つの感動話を記しておこう。その感動については後で記すことにして、先に、もう

夏とはいえ、早朝のパリは結構冷える(前日入ったカラとはいえ、早朝のパリは結構冷える(前日入ったかある。

用を済ませることが出来た。

用を済ませることが出来た。

東物の前に誰も並んでいないので、こちらも開場前か
とちょっと慌てたが、ただでさえ訪れる人の少ない上に
別の日に確認済みである。敢えて見物客を装うような
は前の日に確認済みである。敢えて見物客を装うような
ことをしなくとも、誰にとがめ立てされることも開場前か

伝すべきと感じた次第である。
に気に留めてはいなかったのだが、アドバイス通りにに気に留めてはいなかったのだが、アドバイス通りににあるのではない。パスを購入する際に見ていた、ネによるものではない。パスを購入する際に見ていた、ネージアム・パス」のこうした利用法は私の創業

それは、以下のような理由による。 先に、先頭から十番目は感動的な順番だったと述べた。

俯瞰を楽しむことになる。前日、入場待ちの行列に並びば、時間制限があるわけではないので、心ゆくまでパリ入れる人数は限られている。しかも、一端入ってしまえ を上って行った先にある細い通路のような所で、 望台は、ビ らい広いが、 の聖堂は一度に何百人、いや、何千人もの人が入れるく 入ってみて分かったことだけれど、ノー 厳密な一対 どうしてもっと、どんどんと入れない った人が ルの十階ほどの高さまで、狭い石の螺旋階段、塔の部分はそれほど広いものではない。展 出て来ない 一対応となっているわけでは 入ってみると、その理由 限り、 次の 人は トルダム寺院 入 のだろう な が 一度に ないだろ よく分

組みになっているのだ。

なぜか完璧にボケていて、読めるものではなかった。で、後でゆっくり読もうと写真に撮ったつもりだったが、ルダムのせむし男』だった)の一節が掲示されていたの映画化され、日本で上映されたときの題名は、『ノート映画化され、日本で上映されたときの題名は、『ノート映画化され、日本で上映されたともの頃、この小説が「人展望台を歩いていると、ビクトル・ユゴーの小説「ノ

さかの準備が必要と感じた。
は、ていないようなので、やや高めではあったが、ユー全集の一冊を注文して読んでみた。そのあとがきに、ゴー全集の一冊を注文して読んでみた。そのあとがきに、ゴー全集の一冊を注文して読んでみた。そのあとがきに、ゴー全集の一冊を注文して読んでみた。その文庫本があるかと思って探したが、ユージャの準備が必要と感じた。

段をこの足で踏みしめ、この目でパリ鳥瞰をしてきたことに書き込んでいると思う。こちらも、実際に塔への石のノートルダム大聖堂の昔の素晴らしい姿を、みなさんのノートルダム大聖堂の昔の素晴らしい姿を、みなさんの ノートルダム大聖堂の昔の素晴らしい姿を、みなさんが説の初めの方に、「ノートル・ダム」「パリ鳥瞰」小説の初めの方に、「ノートル・ダム」「パリ鳥瞰」

二百年前 で、エ とであ な 地 形もない時代のことなのである。昨今流行の、 始めたのであるが 図の いと、よく理解できないのが正直なところだ。 ッフェル塔も凱旋門もサクレクー る。 旅」さながら、 当時か 物語は、さらにそれから三百五十 ら変わらない ように描か パリの古地図を片手にしながら 読が書かれた のは T いる のが セー ~、今からおよ ・ヌの流 ル寺院も、 「江戸古 れくら 前 影も  $\mathcal{O}$ で い

る 刺繍模様のように、妙なる音という音が縦横に入り交じ 式 といえば、鐘楼からは鐘の音が響き、また結婚式や洗礼 が撞いていた鐘である。小説には、「・・・大ミサの日 ていることに気づいた。 鳴りわたったものであった。そして空中には、ちょうど り のであった(二六一頁)。」とある。 の目には、 最上階まで登ってきて、まだそこに大きな鐘が残さ 入ってしまうような大きさの鐘である。 にしても。身長百八十四の私が立 小さな鈴を振って、ゆたかな音階を奏でて 「せむし男」の鐘番・カジモド、まだそこに大きな鐘が残され ってい クレー てもすっ ンの

ぼ 時代に、ここまでどうやって上げたのか、 昔の 人は

> 申し訳 並んでいる。でも、遅く来たらそういうことになるのだ。所を尋ねた人も居るのだろうなあ)が、文句一つ言わず界各地のからの旅行者(この中には、売店の売り子に場 て るしかない 句 カュ パス」より「早起きパス」の方が断然有効なのだと言 一度に入れる人の数には制限があるし、  $\mathcal{O}$ を言いたくなかったら、八時半には来て開場待ちをす など、これっぽっちも考えは 得」を実感 をしてしまったかと思っていたのだが、 前まで行 ないけれど、門の前でどれほどの人が待 ら下りて、念のために、上るときに入っ のだ。ここだけの話だが、 ってみた。朝、 し、溜飲を下げたのである。前日同様、 時 しない 間違いをして、ひ 「ミュ から。だか 入ってしまえば ージアム・ いっている 6, どい無 文 世

### 凱旋門

または、 記憶という創作行為

「冒険者たち」という、 ドロンとリノ・ヴァンチェラが主演し、二人から 古い映画をご存じだろうか ル。 ア

に 長 音楽が何ともせつなく、今でも耳によみがえってくる。 た。それと、口笛をモチーフにした哀愁に満ちたテー ような建物を空から俯瞰するラストシーンが印象的だ ながる青春映画である。 るのだろうが、 成 込んでいた。 いこと、飛行機がアー の下を軽飛行機でくぐり抜けるというのである。 ○年代の終わり頃ではなか 映画で、ジャ 込んでしまうとなかなか改められない ドロン扮する曲芸飛行のパイロットが、凱旋門のアー 友人たちにそそのかされたのが始まりだった。アラン 、むしろ、次 功し けなかった」と考えるのが合理的なのだが、一 ンストーリー したパイロ 引せられる L 私にとっては、個人的 ンルとしてはアクショ の儲け話に乗り出すことが、この映画 ットが大金をせしめたという展開では かし、よく考えてみれば、 相手役をジョアンナ だったはずだから、 我が国での最初の上映は、 チをくぐり抜けるのを見たと思 ったか な淡 海に浮 「凱旋門はくぐ い思 くぐり抜け かぶ要塞 は、一九 い出につ れが演じ 私は、 7 0  $\mathcal{O}$ 

:ら三十年以上も経って、リバイ マ音楽を聞くだけで、 甘酸っ ぱい バル ル 気持ちが

> 旋回し、 本番、 L その段階ではくぐり抜けの試みは成功していた。 かし した空間を、飛行機がくぐり抜ける練習シー みがえってくる。映画が始まって間 飛行機は爆音もけたたましく、凱旋門に向 ながら、目標が目の前に迫ったとき、飛行 空の彼方へ飛び去ってしまった・・・ もなく、凱 -ンがあり、 そして かう。 旋 は急

ランスに行ったときのことを、懐かしそうに 何 が 心 カコ と思っていたのは、実際は青いビキニだった。 ョアンナ・シムカスが身につけていた白いビキニの水着 て、私にはもう一つの記憶違いがあった。ヒロ ||度か 許 凱旋門とは全く関係ない話であるが、この リ行きを口にすると、この半世紀近 日本を出る前に散髪に行ったときのことである。 極的に作り替えている創作行為なのではあるま った・・ ないというより、記憶は、自分の都合の良い 目にも鮮やかだったと記憶していたのだが、 いてくれて 出てきたように思うけど、白い水着は一着もな ・と言う具合に、人の記憶は心許ない。 からフランス旅行 いるI氏は、 の話を聞くの 同業の美容師仲 とく、私の 水着姿は インのジ 画に 私が白 いか。 ように、 私が いや、 した。 とフ 関

き 間 こちらの聞き間違いではなかった。 道路を突っ切って凱旋門に登ってきたというの と水を向けてみたのだが、彼の答えは変わらなかった。 間たちとシャンゼリゼ大通りを歩いてきて、そのまま 違いだったかもしれないと思って、確かめてみよう 中に一ヶ所 腑に お勧め 落 凱旋門 ちないところがあり、こちらの聞  $\mathcal{O}$ ポイ も入っていたのだが ントを紹介 きに際しても、 してもらった 武勇伝 である。 彼の 覚

らさないまま、 本当に、この交通量の激しい道路を、 うと、タクシーでホテルに向かったのだった。そのとき で目の前に凱旋門を見るところだった。到着したばか港で乗ったリムジンバスが着いたのが、広い道路を挟 いどころか、そのアーチの下にも行けなかった。朝、空前回、私たちは凱旋門に登ることはなかった。登らな た頃に使って ったのだろうかと疑問 荷物もあることなので、またすぐに来られるだろ 横道に逸れるが、昔、私がフランス語を習 1逸れるが、昔、私がフランス語を習い始帰国することになってしまったのだった。かと疑問を抱いたのだが、その疑問を晴 11 た教科書に は、 確 か I氏は突っ切って 凱旋門は エト ŋ W

> 前の たということである。 のことだった。広場は、ドゴー私がフランス語を学び始めたの V は、 つなのかは分からない。はっきりしていることは、改いの功績を称えての改称だろうが、その正確な日取りが 私が使っていた教科書の出版には間に合わ 一九七〇年に名称 ス語を学び始めたのは、ちょうどその年の春 ir てい -ゴ | ・ル広場となっている。調い。今、ガイドブックを開 の変更があ 今、ガ - ル元将軍 K ったとのことだ。 ・元大統 ブックを開くと な 領 の生 べて カュ っ改

と説明が出ている。 やシャンゼリゼー 意味する。 こを突っ切るということは、 交通の要所であ 十二方と言うべきだが)、その形が凱旋門を中心に、星 大通りが四方八方に延びていて ル広場と呼ばれていた理由がよく分かる。広場を起点に地図を見ても、実際に行ってみても、ここがエトワー 《エトワー リゼー大通りから、地下道でつながっているガイドブックには、凱旋門へは、地下鉄の駅 ル》のように見える。肝心なことは、ここは ŋ, のフランス旅行 I氏だって、絶対に地下道を使 車の流れは途切れることはなく、こ 凱旋門に命を捧げることを は、 (正確には八方ではなく たかだか十数年前 つった

を元へ戻すのは難しいことなのだ。
を元へ戻すのは難しいことなのだ。一度書き換えた記憶だが、彼の答えは変わらなかった。一度書き換えた記憶だが、近の答えは変わらなかった。一度書き換えた記憶だが、進の答えは変わらなかった。一度書き換えた記憶だが、進の答えは変わらなのだ。

ないのである。場合ではなかった。私たちは、そこに登らなければならああ、凱旋門を前にして、地面を這いつくばっている

L

れない。

地下鉄を降りて地上へ出たとき先ず感じたのは、著名をだろうか・・・。

た。そこに色とりどりの小さなものが動いていることにでに、地下道から出て、ほんのわずかだが時間がかかっ凱旋門の足下でうごめいているのが人間だと気づくま

さは ら、同じ機能という言い方が、そもそもおかしいのかもお城など、どこか特定の施設に入るための門ではないか ŧ 寺の三門くらいしか思い浮かばないが  $\mathcal{O}$ つとも、 違いなの こかったの 気づい 我が国で大きな門と言えば、東 て で、直ぐには人とは思えなか か、同じ機能を果たす建造物とは思え いたのだが、 「門」とは言いながら、ここの門は、 門に較べてそれがあ 大寺の南大門か かったの 木造りと石作り まりにも小 であ 教会や ない。 · 南禅 る。

そ 第 レ ず敢えて「アーチ」と言っているのだから、これ な作りになっていて、 「勝利のアー の「門」に関して言えず、・・しょ・・・・でろう。(一の機能で、「門」はつけ足しに過ぎないのだろう。 昔、使っていた教科書はパリの観光案内を兼ね に入るため ではないと述べたが にポ ば、この門 チ」を意味すると出ていた。「門 ツ の門だったに違 IJ を建 が、 そこには、この門は直訳すれば-書はパリの観光案内を兼ねたよう 0 て 、そこに行ってみて、 街の中心部 る理 V ない 由 からい と思う も納得できる さささか Ó で これは、 と言わ はナポ る。

で急旋回しなければならなかった・・・。と確信したのだが、やはり、物語の進行上、ここは直前て、あの軽飛行機だったら、ここは十分通り抜けられる言えば、「冒険者たち」をこの目で確かめである。そしここに来たのは、映画と現実をつなぐため、大げさにここに来たのは、映画と現実をつなぐため、大げさに

尻目に、螺旋階段に取りつくことができたのである。 だかに、いささか遅い到着となったが、ここは町外れの、 ために、いささか遅い到着となったが、ここは町外れの、 をことはいたが、それほどの混みようではなかった。チ なことはいたが、それほどの混みようではなかった。チ がったが、それほどの混みようではなかった。チ はいたが、ではないのである。

ここに来たときには、 ということになる。螺旋階段で目を回しながら、この次 上ると動悸息切れが激 が と同じである。作られた時代がそういう時代だから仕方 ぐるぐるぐるぐると螺旋階段を上るのはノートル も設置されてい のだが、どちらにも、エレベーター ない。 自力で登れるのだろうかと心配 しくなる人には、面白くない施設 足が不自由だったり、 もエスカレ 階段 ダム ] を

なるが、ここにエレベーターをつける訳にはいくまい。

は

あ、 表示 壁にあ そのも 台の 必要としないだろうが、これを「門」の中に作るという ても良さそうなものをと思うのは、私だけだろうか こ凱旋門には、信じられないような所に、つまり、 る有名観光地で、常に不便をしてきた例のことだが なを体験してきたので、ここに れ 、想が、私には分からない。「なぜそこに、それを作 のか?」と問えば、ここの すぐ下 上から流れ落とすだけのことだから、特別な技術は のみ撮ってきた。わざわざ、こんな高みに作 ó れるスペ のズバリを写真に収めることはしてこなか た、青地を背景にした白ヌキでの男女 の階に、立派なそれがあるのだ。さす 本質とは関係ないことであ ースがあっ たから」と答えるに違い 人は、 記しておこう。人 きっと るが、 「そこに、そ  $\hat{\mathcal{O}}$ こらなく 人型の ったが、 がに、  $\mathcal{O}$ 

### 有

ー 空からのパリ 総集編

デュア 紙が、私たちをやんわりと戒めていた。 真相 くことにしたのは、 (エデ うことも チが レー しい品が 地で重い瓶入りジャムを買うこともないのだが、 間 を見極めたいと思ったのである。しかしながら、マい品が相次いで輸入されなくなってきたので、事ので重い瓶入りジャムを買うこともないのだが、私の のり -ヌ寺院は二の次などと、神様をな あたったのだろう、「改装のため閉店中」の ユ V ル ア れ あ を楽しむことができる・・・とはい は、 ったが ばさすがに飽きてくる。 ル本店)をのぞいてみたかったからだ。エ 伊勢丹にも入っているので、 、その直ぐ近くにある老舗のジャム屋 夜八時過ぎの 近場でまだ行ったことの 便なので、最終 マドレ V がしろにし いない所とい-ヌ寺院に行 わざわざこ っても、一 日丸 貼 た n

だった。そのまま、本店をやり過ごし、ウィンドショッピングをしながら(途中で、羊羹の「とらや」の暖簾を見かけたのは、このときではなかったか)、ホテルの近くまでたのは、このときではなかったか)、ホテルの近くまで

い。トイレを借りる目的で、それまであまり利用したこはじめからそこで食事ができると思っていた訳ではな

ちょっと説明しておこう。ちだからかまわないか?)、ここのトイレについて食事の前に恐縮だが(と言っても、昼食を取るのは私たとのなかったプランタンデパートに入ってみたのである。

エせっる 身に かトイレメーカーのショールームといっそこは、トイレというより高級衛生用品 で、 から言うと、有料ではあるが イ は思わない。何がしっかりした格好かというと、一人一・五ユーロの料金を徴収しているが、決して フロントに、 (他の色のペー |では、 場所はデパートの二階、高級 ロントに、しっかりした格好のマドモアゼルがトイレメーカーのショールームといった感じだ レ ットペーパーが、紫色で統一されているのであるつけていたのは、私服ではなく制服で、その色とト 最も生理的かつ視覚的欲求に叶っ フェル塔が印刷されているところも泣 のかは分からない)。 「生理的 この程度の パーのときにはそれにコーディネー でも、 視覚的欲求に叶う」と述べたが 清潔さの 紫色とエッフェル塔はと しかも、そのペー も の パ 時計 IJ は特に珍し ,で入 店 たのが の奥で った感じだった。 つった の展示コーナー カコ っせる . . . Š パー 1 して高いと イレ 彼女が いて、 しだった。 に は、 トトさ  $\mathcal{O}$ 我が Ł

に適用しないのか、不思議に思うのである。 概念があるのなら、どうしてそれをもっと日常的な場面 われたような気がして、 教養な東洋 とは付け加えておこう。 だったろうか。西洋式トイレの になることが イレに関して、使い易さ、衛生的、美しさなどの 人が、乱暴な使い方をしたのではな 確認に行ったように思うの 一つあった。私たちが出た後すぐに、 少しへこんだ。ここの人たちに 使い方を知らない無 いかと疑 気  $\mathcal{O}$ 

寄り道が長くなった。デパートの入り口にあった案内板を見て、屋上に食事スペースがあることを知ったのを取ってかまわない仕組みになっている。天気も良いのを取ってかまわない仕組みになっている。天気も良いので、屋外の日陰にあるテーブルに着いた。 デパートは五一六階建てだが、高さ制限のあるパリでデパートに載せて、会計を済ませば、好きなところに席を取ってかまわない仕組みになっている。 天気も良いので、屋外の日陰にあるテーブルに着いた。 デパートは五一六階建てだが、高さ制限のあるパリでデパートに載せている。 デパートの入り口にあった案内

チの上部から上がわずかにのぞいている程度で、よく見ェル塔は第一展望台から上が見えている。凱旋門はアーは、この高さでも市内を一望することができる。エッフデパートは五一六階建てだが、高さ制限のあるパリで

」といった全く気の利かない

'n

んだの 本にいるときから、いやいや、若いときから欠けて 盛り上げられればいいのだが、そうい え」と話しかけてきた。ここをチャンスとばか 洋人が片言のフランス語で挨拶をしたのが意外だったの ることになった。何と言ったのかは覚えていないが 買い物途中と思われる地元のご婦人が二人、隣に席を取 サクレクール寺院まで足を伸ばすことにしたのである。 軒!ということで、目の前に聳えているモンマルト ところだが、そこが貧乏性のなせる技、最後にもう一 リ観光を満喫したところで、潔く旅をおしまいにすべき 昼食を取りながら、今回の旅の総集編のように、空中パ な風に見えるんだと、再発見をしたような気分に 「パリにはいつまで?」「今日まで。」「飛行機は 家内が お世話になったサンラザール駅は、上からみるとこん 背後に隠れてしまって見ることはできない。何度とな いと見落としそうだ。 家内が戻ってきたのを見て、夫婦連れなら安全と踏 かわからないが、 :、食べたものの片付けに席を外しているとき、 「フランス語、 トルダム寺院は、 った才覚には、日 お上手ですね オペラ座 ŋ, なる。 東 いる ル  $\mathcal{O}$ 

- 19 -

た辺りに、展望台への入り口はあった。 経験が生きていたとでもいえばいいの うなことはすまいと思ったのである。 むまいと、つまり、売り子に展望台の入り口を尋ねるよ できるのだが、展望台ときくと、胸が騒いでしまう。ノ 帯にあるので、 クである。 できる、い とどうこうなろうというのではないんだけれど・・・。 をしていることに トル サクレ う展開に持ち込むとい ダム寺院で苦い経験をしたので、その二の舞は踏 クー 寺院は、モンマル わばエッフェ ル寺院も 別にそれ以上登らなくても、パリを一望は、モンマルトルの丘と呼ばれる丘陵地 気づくのだが、 ル塔に並ぶこの街のランドマー パリの至る所から眺めることが のか、い こういうときは、どう や別に、そのご婦人 ノートルダムでの か、この辺と思

いた、ということを想像したせいもある。とかしながら、結論から言うと、サクレクール寺院のほかしながらとがらにということもあった。時間も気に登って、やや食傷気味ということもあった。時間も気になかったが、入ったら上まで階段ぎっしりに人が並んでなかったが、入ったら上まで階段ぎっしりに人が並んでなかったが、入ったら上まで階段ぎっしりに人が並んでなかったが、入ったら上まで階段ぎっしりに入が立んでいる。

旅を始めることにして、丘を下りてホテルに向かった。 だ百年ほどしか経っていない、パリの建物としては新参 だ百年ほどしか経っていない、パリの建物としては新参 だ百年ほどしか経っていない、パリの建物としては新参 だ百年ほどしか経っていない、パリの建物としては新参 になったとのことである(鹿島茂 二○○年)。 この次来たときには、第一次世界大戦の犠牲者を慰める この次来たときには、第一次世界大戦の犠牲者を慰める この次来たときには、この長望台を攻略することから は、第一次世界大戦の犠牲者を慰める この次来たときには、この長望台を攻略することにしてま

## 引用・参考文献